
河西走廊之旅  

毛荣碧  

 二零二三年暑假，我们一家人的河西走廊之旅是一次集文化艺术、宗教信仰、自然景观、实地

生活于一体的难忘之旅。回想这次旅程，一切计划，过程和体验都收获非浅。大西北之旅一直是我

所梦想的，可是总觉得很艰难，很遥远。在这次体验中，一切困难，不可预测的变化都变得迎刃而

解。不只是靠自己的努力，还要靠巧合和运气。每当遇到困难时都有福星帮助。从开始出发到旅行

结束，一切都十分顺利。我非常感恩所有在旅程中帮助过我们的人。 

 

出发前准备工作 

    任何艰难的事情，当你解决了源头，其余的事就会顺理成章。到大陆生活，旅游的基本条件就

是要有大陆的电话号码，无论你做什么都需要它；有了电话号码就可以申请支付宝，微信付款，有

了这个支付平台，在全国各地都可以通行无阻； 当然有了支付平台，你还需要有资金可以支付。从

外地转钱倒大陆的银行也麻烦，最好是直接转到支付宝，可以随时查看余额。这次让大陆亲人直接

存钱到我的支付宝，回到香港后再转给他，是最便捷的方法。我希望可以继续这样的交易，会给我

在大陆消费带来方便。有了电话，有了支付平台，还需要就有导航 GPS。 我在大陆呆了好几天才学

会用导航，学会了，就太方便了，不怕迷路，不怕被骗。走路，乘车，打车，订票，顶酒店都很方

便。有了导航，我就觉得自由了，可以跑遍全国各地。 

  

敦煌石窟 

 在中学时代就学了丝绸之路，河西走廊，知道这两个名词是连接中西文化

的纽带，却从不知道在哪里。现在才有机会去体验当初的商人，学者，艺术家

的艰辛与重要。敦煌的逗留期间，使我亲眼目睹了莫高窟，榆林窟，千手佛石

窟的壁画艺术。这些壁画，无论在艺术创作的内容还是表现形式都可以与世界

顶级艺术媲美。比如，达芬奇的壁画“最后的晚餐”吸引了多少世界游人，而

敦煌的艺术却不逊色于“最后的晚餐”。 

 

 难怪当外国学者发现了敦煌艺术的价值，就不测手段窃走那些珍贵的艺术品，从而留下一些带

不走的残余作品。当我看到那些被破坏的作品时，我感到无比痛心。这几千年古人用心血留下来的

不朽之作，不但被时间侵蚀，被无情的游人盗走，更被无情的政客大事破坏。这些不朽的残留艺术

作品，不仅体现了古人高超的艺术创作水平，也体现了佛教在当时的兴盛程度，还揭示了后来的腐

败政府的无能与无情。还好，最后终于有人将这一伟大的残留作品保留下来了。我还会花更多的时

间继续学习这些壁画的创作理念和绘画技巧，希望对我的创作有所帮助。  



我有幸进入佛学院学习。虽然每星期花一小时听师父讲法，练禅修，也只是初步懂了皮毛，可

是这对我如何欣赏这些洞窟的雕塑，绘画，佛教故事有很大的帮助。要深入研究，学习佛法经典，

佛教艺术，还有漫长的路，但我愿意花更多的精力来探索佛法理论及艺术。参观这些石窟使我更加

崇尚佛教的博大精深，加强了对学习佛学艺术的信念。  

 

敦煌自然景观 

 中国地大物博，自然景观丰富多彩，这次看到的景色真令

我大开眼界。敦煌周边参观了“丹霞魔鬼城” 和 “乌沙山”。

“丹霞魔鬼城” 真是名符其实，大自然在茫茫的黑色沙地上仿

佛建造出各式各样神秘的城堡，好像是建筑师精心设计的作品。

这使我联想到罗马的古代建筑。艺术家创造出一件艺术品，除了

灵感以外，还需要付出艰辛的劳动。可大自然似乎只用吹灰之力即可。 

 

 鸣沙山的沙漠景色，只有在电影，幻想故事中见过，可这次

却亲临其境。在沙漠的中央出现的月牙泉也给沙漠带来了神奇的

一幕。 骑上骆驼，体会到丝绸之路上，古代商人们的艰辛。仰望

天边的夕阳缓缓地从沙丘明显的轮廓落下。孤独，荒凉也是一种

美，只有亲自仰望过那美好景色的人才能体会到。  

 五天在敦煌的行程应该绰绰有余，但是在离开的那一刻才觉

得应该再留一天，再次去欣赏鸣沙山的清晨景观；去细细品味更多洞窟的艺术；去体验当地人的生

活。可世上没有完美的旅程，就好像人生的旅程一样， 还是留下一些内容给下一次吧。 

  

张掖 

    河西走廊的另一个重要停留点就是张掖。为了能够在张掖有足够的时间体验当地生活，欣赏文

化遗产，我们预留了三天时间。坐了大约四小时的火车从敦煌到张掖。到达时很兴奋，希望尽快入

住酒店，还剩下大半天时间可以周围逛逛。可是入住时遇到了麻烦，预定的酒店没有执照接受外国

护照的游客。我们需要重新预定，这使 Jason 非常生气。为什么网上也接受预定并收取费用，可还

会出现这样的问题呢？当地酒店服务员说，现在监管比较严，接待外宾需要领取牌照。我明白了问

题所在，由于大陆酒店参差，价格由几十块到上千块，对外来人员有所限制也是正常的。 

问题总是有解决的方法。我很冷静，心想可能会租到更好的酒店。不错，trip.com 以同样的价

钱为我们租了当地最好的酒店之一。由于张掖地方比较小，转换酒店，也只花了几分钟时间。每当

我遇到困难时，我总想到 ‘塞翁失马’的故事，我的心就平静多了。 



 

‘衣食住行’是生存的根本。无论走到哪里，都得先解决这几项基本问题。只要‘住’解决

了，其他都好办了。有了导航，‘行’也是太方便了，只要在你的导航 APP上说出你想要去的地

方，路线图就清晰地告诉你，步行需要多长时间；打车多少钱；哪些公交车可以到达。根据你的时

间，精力和预算选择你的交通工具吧。‘食’虽然在当今社会不用愁，可是外出旅游，找到合适的

食物也是很重要的。由于我们的消化系统难以适应经常改变的食物，不能只满足视觉和味觉的需

要，更重要的是考虑消化系统的承载能力。‘衣’不是问题，出发前都准备好了。这四种基本的生

活条件准备好了，就可以尽情探索当地的生活了。  

 

自然景观‘七彩丹霞’和‘冰沟丹霞’是游客们来张掖的主要打卡之地,还有佛家文化‘马蹄

寺’和丝绸之路留下的文化遗产也是当地的一大特色。夏天的旅游，早起，早行十分重要。我们一

家人六点起床，准备也得一两个小时。上车也八点过了，告诉司机去“七彩丹霞”。司机是个经验

丰富的人， 建议说：“你们现在去太晚了，到那里已经十点过了，现在天气十分炎热，你们看不了

什么。 明早五点出门，到那里六点左右，很凉快，好看日出”。 我想她说的也有道理， 临时决定

去‘马蹄寺’吧。 

 

马蹄寺 

 ‘马蹄寺’跟莫高窟相似，都是看洞窟里的壁画，雕

塑，藏族佛教文化。我虽对汉族佛家文化有所了解，可是

对藏族的佛教却不知多少。从张掖到‘马蹄寺’需要一个

多小时。‘马蹄寺’周围的风景十分宜人，站在高高的佛

塔上环顾四周，绿草如因的草原被青绿的山峰包围着，在

云山之间还隐约可见白雪皑皑的祁连山。 

 

游览了几个小时，给我印象最深的是‘马蹄寺’的壁画和雕塑在文革期间被破坏得惨不忍睹的

形象。在正殿中，所有的壁画都被铲得一干二净，只留下一幅观音像，还标志着是一个留日学者用

了一千元保留下来的。所有的菩萨像都残缺不全，这反射出一幕幕当时疯狂的政治行动。为什么菩

萨不能显灵制止那些丧心病狂的疯子？为什么当时的人们也失去了理智大肆破坏一切文物，没有人

能用理智的行动保护这些文物呢？百思不得其解。   



对政治的失望，愤怒和无奈之余，还是继续参观吧。我们一家人爬

上百多步石梯的顶层窟， 这些石梯大都只能容纳一个人，而且非常陡

峭，参观的人虽然不算多，可是有时也得站在转弯处，等好久才能让一

群人通过后，继续前行。花了一个多小时才能爬到最上层的石窟，体验

当初那些虔诚僧侣们的艰辛。这使我自问：为什么宗教能让一个人有那

么大的创造力和毅力来完成如此艰辛的工作呢？坚定的信仰是否真有如

此强大的魔力，使一个人能充分发挥他的潜力？难怪当今执政党想用一

切力量来说服每个人，希望把他们的信条当作信仰，来发挥最大的潜能

为之服务。  

 

‘马蹄寺’一日游，不但令我思考到宗教，政治，艺术的关系，也使我们一家人欣赏到宜人的

景色，呼吸到清新的空气，挑战了自己的体能，还建立了其乐融融的家庭关系。这真是人生中十分

难得的机会啊。 

 

七彩丹霞 

 张掖最有名的景点就是‘七彩丹霞’。听当地人说，所有去

张掖的游客，都是为了去看七彩丹霞而停留在张掖的。既然那么

闻名于世的景点，当然我们也绝不能错过。听司机的建议，第二

天五点出发。我们一家人也十分兴奋，四点就起床准备了，从来

没有那么早起床过。五点整，司机就在楼下等我们了。的确清晨的景色十分迷人，一路上，见到柔

和的橙黄色晨曦渐渐地爬上山峰。六点过就到了‘七彩丹霞’。就看门前的广场，也知道这里每天

有多少游客。从停车场走到入口处也需十分钟。走进售票处，却只有稀稀几个人，我想可能还没有

开门，可售票员说：‘五点就开门了，你们进去吧’。 为了能让游客目睹‘七彩丹霞’在清晨的绚

丽图画，工作人员也不辞辛劳地为游客服务。 

 

由于观景面积之广，游客都需要乘坐园区巴士，将游客送到不同

的观景台。每到一个景点，无论是近看，还是远观，每个角度都是一

幅幅的七彩山水画。我不得不感叹：大自然真是一个神奇的艺术家

啊！ 

太阳越来越猛烈，到了中午，强烈的阳光也抹去了许多山峰的颜

色。 好像在火炉里行走，实在难以忍受，只好坐在舒适的餐厅，一

边吃冰淇淋，一边欣赏大自然的作品。饱了口福，也饱了眼福，依依不舍地离开了园区。  



冰沟丹霞 

既然丹霞是当地的特色地质，他们也陆续开发了不同特色的丹

霞景点。离‘七彩丹霞’大约二十分钟车程的‘冰沟丹霞’，我们

也顺便去游一游。当我们到达‘冰沟丹霞’时，入口处的场地令我

们有些失望，无法跟‘七彩丹霞’比，难怪没有那么多游客。可是

当我们进去了，才发现里面的魅力。如果用艺术语言来形容，七彩

丹霞是山水画，而冰沟丹霞却是雕塑，古建筑，各有其魅力。我们都更加喜欢‘冰沟丹霞’的自然

景观及原始相貌，因为还没有加入更多的商业元素。 

 

在这里，不仅大开了眼界，更让我们挑战了自己的体力和毅力。正如王之涣的诗‘欲穷千里

目，更上一层楼’，为了眺望辽阔而神奇的大自然作品，需要攀上看似高不可攀的山峰。我愿意先

做示范，当我气喘吁吁地到达顶峰时，那无比喜悦的心情，难以用词语形容。当我站在高高的山峰

上向山下的家人挥手时，他们才开始慢慢地行动，最后也到达了目的地。我们不仅挑战了自己的体

能，更相信要有坚定的毅力，才能成功达成目标地。  

 

一整天的山间体验，不仅欣赏了大自然的艺术作品，还挑战了自己的体能和毅力，也了解到当

地人民为了开发这个景区付出的艰辛劳动。这使我更加明白到真正伟大的作品是大自然和人类合作

的结晶。 

 

张掖市 

     张掖旧区是一个充满历史文化，和浪漫色彩的

小市镇。我们的酒店在新区，离高铁站比较近。每

次我们想去老城区逛逛，步行也只需半小时就可以

到，但为了节省精力，打的士也不到十元。市区的

士很多，也很便宜，五元起价。在市区，给我印象

最深的是‘欧式街’和‘大佛寺’。  

 

从欧式街一直走到里面的甘肃公园，夜晚的热闹气氛使我联想到佛教绘画里的极乐世界，那

里太美了，公园里的歌舞声；湖里小桥周围的浪漫情调；湖水反射五颜六色的彩灯；湖边喝茶聊天

的欢笑声；公园里，女士们都打扮得花枝招展，尽情显示自己的舞姿。简直就像马可波罗描写的东

方印象。那里的老太太们打扮得跟西方上层社会女士们参加集会一样：紧身的上衣，细细的腰身配



上长裙，加上宽边草帽，走在小桥上，优美极了。难怪这条街叫欧式街，肯定是在丝绸之路上，欧

洲的习俗对西域的影响留下来的印记。  

 

  ‘大佛寺’也是历史悠久的佛寺，是保留得最完整的建筑，佛

雕及壁画为一体的大佛殿。给我印象最深的的是原木建筑群。这

些建筑结构复杂，很有中国建筑特色，不过维修也很困难，看上

去十分破旧。我们要问：是否应该保持历史原貌还是维修？任何

历史遗留的财产都不可能永久，如果维修，可能会损坏原样。要

看现代科技是否有能力既能保持原样，也能稳固结构。 还有木制佛陀入涅槃的佛像及‘西游记’的

人物雕像及绘画都很感人。三天的张掖体验就要结束了，我们要乘下午六点的火车到下一个站：甘

肃的省会‘兰州’。  

    

火车体验 

这是一次难忘的火车体验。由于路段故障，高铁还没有启动，只能坐上普通火车。从张掖到兰

州需要六小时。一家人外出旅游，无论到哪里，都可以玩得有滋有味。在老式火车上，感受到那繁

忙拥挤的环境。有的坐在座位上，有的站在入口处，还有的坐在过道上。这让 Jason 和小佳丽体验

到我小时候坐火车的情景，不过要比我曾经坐过的火车好很多倍。小佳丽和 Jason 玩扑克牌，十分

开心和投入，这是难得的父女俩一起有说有笑的时光。 

 

在无聊的火车上，跟陌生人聊天是很好了解当地生活的途径，也是解闷的好方法。恰巧有个中

年男人坐在我的对面，对我们的跨国家庭很感兴趣。他很主动介绍他的身世，他的女儿也跟一个美

国人结婚，当初他的妻子很反对，可是他却坚决支持，叫女儿赶快结婚，移居异国。并且说他的很

多朋友都想尽一切办法移居外国，即使去一些很穷的小国，也从不放弃任何移民的机会。他觉得我

很有智慧，有先知先觉的能力，早在二十多年前就移居他乡。我对他的见解很感兴趣。继续追问，

是何原因让这些人离开自己富强的大国，而去投靠穷困的小国。他的话语透露出这一部分移民族十

分不满意当代政府的政策及腐败行为。他认为现在的政府正在走向极端的打压，集权和独裁。这些

有识之士十分担心下一代的成长和自由。如果他们继续留在原地，很有可能被监控及逮捕。他们的

人身自由及家庭财产很快就会受到影响。 

 

我不想听他更多的负面言论，也不想随声附和。可是当听他说：‘中国这几千年的文化，全是

糟粕，中国的发展都是靠外来有效体制的影响’。我不得不为我们伟大民族的精英们说些公道话。

所谓‘去粗取精，去伪存真，古为今用，洋为中用’的词语浮现在我的脑里。就问他，你去过外国



吗？‘没有’，你会外语吗？‘不会’。向他这样的崇洋媚外的人很多，可是自己却没有能力出外

学习考察，总觉得‘外国的月亮比中国的圆’。他或者正处在不顺心的时刻，才讲出这样悲观的

话。我真不知道大陆现在的内幕，也不想跟一面之交的人高谈阔论。还好列车也到了一个大站，他

需要换座位，可是他却要留下我的WeChat 微信。微信在大陆的功能太强大了，可说大陆有手机的

人，个个都用微信，离开它可能生活都会受到影响。虽然聊天不方便，微信却没有限制。当我收到

他的信息时，看到他的很多文章，诗句。他的确像个有思想，却无法施展抱负的中国文人。我没有

给他留下任何言语，只是默默地阅读他那些有趣的文章。 

 

兰州市 

到达兰州将近深夜十二点了，兰州火车站外在做修路工程，

好不容易跌跌碰碰走出混乱区，达上的士，找到酒店安屯下来，

也是凌晨两点过了。不想让火车上的见闻影响游玩的心情，决心

放下那些负面评论，好好体验母亲河-黄河一带的生活。   

 漫步在黄河边的林荫大道，一边欣赏着柳阴下的浪漫景色，

一边观看坐在躺椅上喝茶聊天的闲人，这与波涛滚滚的黄河形成

了一动一静的完美组合画面。我还给家人讲了不可思议的‘河伯娶妻’的故事。“很久很久以前，

黄河水经常泛滥，危害两旁的农作物和人民的生命安全，当地政府每年都要选出村子的美女，丢进

河里去嫁给河神，祈求黄河不要再泛滥…”吓得小佳丽为那些被抛进黄河的妙龄少女难过不已，继

续追问，后来呢? 我建议她去读这个故事。后来当然不会再继续将漂亮的女子嫁给河伯，黄河之水

却像母亲的的乳液滋养着岸边的居民。我们很快就到了黄河母亲的像前，这个雕塑很形象地描述了

黄河像母亲呵护着河岸的居民。 

  

甘肃身博物馆也是最值得游客参观，最有历史价值的博物馆。不知是否因为暑假的原因，免费

入场，所以人山人海，排着长龙等待入场。当我们到达那里时，当天的入场人数已满，还好管理人

员十分热情，帮助我们预定了第二天的门票。我们花了整个上午在博物馆，那些出土的文物像陶

器，兵马雕塑，真的是从未见过如此完美，精致的出土作品。在兰州市及周围，除了黄河和博物馆

以外，没有什么特别的地方值得参观，正如那个的士司机说的：“兰州没啥好玩的，都是过路客，

到这里的很多游客都是转飞机或火车去其他地方。”  
 

十天的河西走廊之旅就完美地结束了。在这次旅游中，我们不但在对中国文化，佛教艺术有了

深入了解，还欣赏到了辽阔，奇特的自然景观，也体会到一路上遇到的人们的热情和真诚，使我们

对大陆的发展有了新的认识，还希望以后的假期多去大陆学习和体验当地的文化生活。  

 


